Por Alan Gallegos

alan.gallegos@razon.com.mx

espués de cuatro años sin elecciones municipales y de dos organizaciones fallidas en 2024, los habitantes de Pantelhó, Chiapas, ejercieron su derecho a elegir a la presidencia municipal, una sindicatura y ocho regidurías.

El Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) de Chiapas destacó la instalación de las 28 casillas en 14 sedes distintas del municipio y, de acuerdo con la lista nominal, al menos 15 mil 256 personas estaban llamadas a sufragar, pues integraban la lista nominal.

Previo al inicio de los comicios, que iniciaron a las 08:00 horas, la consejera presidenta provisional del IEPC local, María Magdalena Vila Domínguez, destacó la importancia de este ejercicio luego de que en años pasados no se llevaron a cabo por distintos motivos.

eldato

UN GRUPO de siete observadores electorales de distintos puntos del país, así como de Chiapas, participó en la vigilancia del desarrollo electoral en Pantelhó.

"En el pasado se intentó abrir la puerta de la democracia y esa puerta se cerró antes de que pudiera cruzarse, hubo tropiezos, hubo incertidumbre, hubo dudas que parecían imposibles de superar, pero la historia de este municipio, la voz de su gente y la fuerza de la justicia electoral nos han traído hasta aquí.

"La democracia en Pantelhó ha sido una aspiración postergada, interrumpida, pero el anhelo de un pueblo, no se extin-

gue; se guarda en la en la esperanza, y r cuando la justicia l

recieron en 2021

Elementos de seguridad local y federal

vigilaron los comicios

En los últimos a en los Altos de Chiapas a 60 kilómetros de San Cristóbal, registró enfrentamientos por el control de la presidencia municipal entre el grupo de autodefensas El Machete y Los Herrera.

En las últimas elecciones que se realizaron en Pantelhó, en junio de 2021, Raquel Trujillo Morales, del PRD, ganó; no obstante, después fue desaforado, pues Comicios transcurren en paz

Tres 4 años sin elecciones, por fin votan en Pantelhó

> **HABITANTES** de la comunidad de Chiapas salen a elegir a sus autoridades locales; violencia y disputa entre dos grupos frenaron este ejercicio desde 2021; IEPC local cuenta los sufragios



HABITANTES DE Pantelhó formados, ayer, para emitir su voto en una casilla.

LOS VOTADOS

Los tres aspirantes que buscan ser electos en la presidencia municipal son los siguientes:



TANIA LILIANA MARTÍNEZ MARTÍNEZ

El Machete acusó lo acuso por, presuntamente, aliarse con sicarios de la zona al mando de un hombre identificado como Dayli Herrera, supuesto líder de Los Herrera.



ALBERTO GONZÁLEZ SANTIZ Movimiento Ciudadano



JULIO PÉREZ PÉREZ Redes Sociales

Desde ese año y hasta 2024 gobernó un concejo municipal afín a El Machete, pero desde el 1 de octubre pasado gobierna un concejo integrado por cercanos a Los Herrera, de acuerdo con medios locales.

EN EL PASADO se intentó abrir la puerta de la democracia y esa puerta se cerró antes de que pudiera cruzarse, pero la historia de este municipio, la voz de su gente y la fuerza de la justicia electoral nos han traído hasta aquí

MARÍA VILA DOMÍNGUEZ Presidenta del IEPC de Chiapas

Para 2024, en el marco de las elecciones federales, los habitantes de Pantelhó no sufragaron en junio. Los comicios se harían, según lo acordado, en agosto, pero se cancelaron debido a la violencia.

El pasado 21 de mayo de 2025, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó al Congreso de Chiapas que convocara a elecciones extraordinarias este año, debido a que las condiciones de seguridad en 2024 impidieron su celebración.

Ayer, en algunas comunidades, debido a la falta de espacios, las casillas se instalaron después de las 8:00 horas y el cierre de las mismas se realizó en punto de las 18:00 horas.

Las largas files de mujeres, hombres y jóvenes se vieron afuera de las casillas instaladas. Además, de acuerdo con las autoridades electorales, los comicios transcurrieron de manera pacífica.

Hasta el cierre de esta edición, el Programa de Resultados Electorales Preliminares indicaba que, con 28 por ciento de las actas captudas Julio Pérez Pérez, de Redes Sociales Progresistas aventajaba con 67.8 por ciento de los sufragios; Tatiana Martínez Martínez, de Morena, le seguía con 20.3 y Alberto González Santiz, de Movimiento Ciudadano, con 10.6.

Reportan sin incidentes elección extraordinaria

Vigilan Sedena y GN comicios en Pantelhó

Prevén en IEPC tener el martes los resultados de la votación

MARIANA MORALES

PANTELHÓ.- Mil 297 elementos de la Secretaría de Seguridad del Pueblo (SSP), de la Defensa Nional (Sedena) y la Guardia Nacional (GN), además de un avión no tripulado y el nuevo helicóptero táctico Black Hawk fueron desplegados ayer en Pantelhó, en la zona indígena de los Altos de Chiapas, para resguardar la elección extraordinaria en la que se eligió un nuevo Ayuntamiento.

"Fue una jornada que transcurrió sin incidentes al instalarse todas las casillas (28); ahora estamos en cómputo y se prevé que los resultados se tengan este martes al sesionar", dijo María Magdalena Vila Domínguez, consejera presidenta provisional del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC), en Tuxtla Gutiérrez.

Para llegar a ese municipio de 26 mil habitantes, la mayoría tsotsiles, además de tseltales, hay que salir desde San Cristóbal de las Casas y viajar dos horas en carretera. Desde la entrada al municipio hasta el parque central, unos 5 kilómetros de camino, al menos 500 elementos estatales y federales hicieron vigilancia a pie y, a bordo de vehículos blindados conocidos como "rinos", de la SSP estatal; el resto de los elementos y vehículos se desplegó en las 103 comunidades de los alrededores del poblado.

En el parque central fue desde donde se vio el sobrevuelo de drones, además de que la oficina municipal del IEPC fue resguardada por al menos 10 elementos de seguridad estatales en un vehículo oficial.

"Escuchamos el sobrevuelo de los helicópteros que están en las comunidades", dijo una pobladora que hacía fila en una casilla ubicada en el parque central del municipio.

"Si hay miedo de posibles enfrentamientos, pero hoy estamos contentos de que esta votación representa una esperanza", dijo una mujer tsotsil, que mostró el dedo marcado tras ejercer su voto.

"Le pedimos al Gobernador (Eduardo Ramírez) que ya se queden estos policías (GN), que ya no se vayan para que haya paz", agregó otra mujer, la cual vestía su traje tradicional.

A las 11:00 horas, seis combis con unos 100 pobladores desplazados, provenientes de San Cristóbal de las Casas, arribaron al parque central para emitir su voto.

"Yo soy desplazada y familiar de un desaparecido, de los 21 desaparecidos del 2021, pero vine a votar porque ya quiero regresar aquí y vivir en paz", agregó la mujer.

Por la alcaldía de Pantelhó compiten Tania Liliana Martínez, de Morena; Alberto González, de MC, y Julio Pérez, de Redes Sociales Progresistas (RSP), de acuerdo con el IEPC. Ayer aventajaba en los conteos Julio Pérez, seguido de Tania Martínez.

PEGA VIOLENCIA

En julio de 2021, un grupo de civiles armados se presentó en Pantelhó como la autodefensa El Machete, e instaló un Consejo Municipal, para expulsar al grupo Los Herrera, quienes habían gobernado por varios años, y a quienes algunos habitantes acusaron de estar ligados al crimen organizado.

Pero siete días después desaparecieron 21 hombres. Sus familiares señalaron que El Machete, era el responsable de la desaparición.

Tras la presentación de esa autodefensa, han gobernado tres Consejos Municipales y se han registrado varios hechos violentos, así como desplazamientos.

El 21 de mayo, el Tribunal Electoral federal ordenó convocar a elecciones extraordinarias y generar las condiciones de seguridad necesarias.

Se determinó que no es procedente que el Consejo Municipal que eligió el Congreso local quede en funciones hasta 2027.



■ El IEPC informó que la jornada electoral en Pantelhó transcurrió sin incidentes y se instalaron todas las casillas.